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Por falta de pago de la cuota de agua

Se declara en bancarrota la 
Asociación de Usuarios de la 

Margen Izquierda en Santiago

José María Castañeda 

Según las palabras vertidas en una entrevista 
para el periódico la opinión de la compañera 
Norma Flores, al reportero José Luis Valenzuela, la 
asociación de usuarios de la margen izquierda del 
río Santiago, se encuentra en bancarrota debido a 
malas administraciones pasadas.
Lo anterior lo señaló al reportero el presidente 

del citado organismo agrícola y presidente de la 
asociación frijol produce en el país, Lic. Fernando 
Ornelas Salas, quien advirtió que ante la renuencia 
de los usuarios para cubrir sus cuotas aplicarían un 
programa de cortes de agua a los usuarios morosos 
que pese a que el precio del cereal es uno de los que 
se han mantenido con un precio arriba de los 5  mil 
pesos por tonelada y que una hectárea produce en 
ocasiones arriba de las 10 toneladas los campesinos 
no cumplen con el compromiso de cubrir de manera 
puntual tal y como quedó establecido el pago de la 
cuota de agua.
Ornelas Salas explicó que la quiebra financiera de la 
asociación obedece en parte a la apatía de los dos 
últimos presidentes que tuvo la margen izquierda, 
los que además de malversar algunos recursos 
no cumplieron con su obligación de exigir a los 

usuarios la aportación correspondiente al  pago del 
suministro de agua a sus tierras de cultivo, por lo que 
aunque suene drástica la medida no nos quedó otra 
alternativa más que la de aplicar el sistema de corte 
de agua, mismos cortes que no serán restablecidos, 
sino hasta que paguen o bien que hagan los 
usuarios un compromiso de pago directamente 
con la directiva de la asociación de usuarios acotó 
el Lic. Ornelas, Aquí en la margen derecha del río el 
presidente Luis Delgado Elizondo, sufre las mismas 
condiciones de la falta de pago de la cuota de agua, 
y aún que estos aquí todavía no llegan al drasticismo 
de declararse en bancarrota  la margen derecha 
podría también declararse en quiebra luego que los 
usuarios exigen  el derecho al agua pero se olvidan 
de cumplir con sus obligaciones de pago manifestó 
el Moro Delgado  al reportero Chema Castañeda.

Pavoroso incendio en la desaparecida 
planta de hornos alarma a la ciudadanía

José María Castañeda 

Alarmó a la ciudadanía de Santiago y de Colonia 
Emiliano Zapata, la llamada de auxilio que por 
medio de las redes sociales  “FB” hiciera la 
maestra jubilada Trinidad Antuna, al denunciar 
un impresionante incendio   que se diera al 
interior de la desaparecida planta de hornos 
Graciano Sánchez.
Los hechos se suscitaron el pasado domingo 
aproximadamente a las 16 horas cuando una 
impresionante humareda delataba el incendio 
dicen los que acudieron al llamado de auxilio 
que fue en lo que antes era el almacén del  
descocido de tabaco, donde en la década de 
los 80s. trabajan alrededor de 300 personas 
en lo que también era llamado el descuje de 

tabaco,  por aquello de que el tabaco en su 
variedad Virginia verde sarta  al ser llevado por 
productores a la entonces llamada “Planta de 
hornos más grande de américa latina donde en 
zafra se le daba trabajo a más de 4 mil hombres 
y mujeres  en el proceso primero de encuje de 
tabaco para ser llevado a deshidratar a los 
hornos tradicionales primero “tradicionales 
porque eran construidos con ladrillo y adobe, 
y más tarde llegaron los hornos americanos 
que estaban construidos en aluminio con 
la diferencia que los primeros trabajan con 
petróleo y los segundos más modernos con 
gas.- 
Pero volviendo al tema la planta de hornos al 
ser clausurado por indicaciones del gobierno 
de Luis Echevarría Álvarez cerraron sus puertas 

ya en el gobierno neoliberal 
de Carlos Salinas de Gortari, 
a mediados de los 90s, por lo 
que  al quedar las instalaciones 
en el completo abandono 
fue saqueada por personas 
extrañas que se robaron las 
láminas la tubería,  los tinacos 
y los muebles del baño, 
además de algunas puertas 
de los hornos en el interior 
del almacén quedaron como 
mudo testigo neumáticos 
de tractores de máquinas de 
cocido de tabaco etc. Por lo 

que nos atrevemos a  decir que quizá sujetos 
que aprovechaban la soledad del lugar el cual 
hay que decirlo esta convertido en una selva 
para consumir sustancias prohibidas por lo que 
existe la probabilidad de que hayan quemado 
las llantas las que debido a los rayos  solares   
el fuego se salió de control alarmando como ya 
se señaló por el fuego y a la densa humareda 
los 30 metros de altura de ahí que no nada 
más se haya alarmado la seño Trini, como es 
popularmente conocida allá en Colonias sino 
a vecinos de Santiago y la misma comunidad 
antes referida, por  lo que fue necesaria la 
intervención de Protección Civil al mando de 
David Estrada, quienes apoyados con pipas de 
agua lograron sofocar el incendio. 
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No fueron suficientes los 
bancos Bienestar para 
poder pagar la pensión

 
Actos vandálicos en 
las manifestaciones
El presidente Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO) se refirió en su 
conferencia matutina del día 08 de 
marzo, día en que se conmemora el 
Día Internacional de la Mujer, al porqué 
se tuvo que enrejar el Palacio Nacional, 
pues si bien este día se manifiestan las 
mujeres para reclamar las agresiones 
sufridas, también se hacen presentes 
otras más radicales que quieren destruir 
o destruyen todo a su paso, pues 
portan martillos, sopletes, marros y 
hasta bombas molotov, por lo que fue 
necesario amurallar prácticamente el 
histórico palacio que es de todos los 
mexicanos.
Señaló AMLO que recibió protestas de 
unas mujeres panistas precisamente 
por haber puesto esas rejas, como una 
tal Kenia y, desde luego, Xóchitl Gálvez, 
así que por eso tuvo que dar respuesta 
a esa pregunta, pues no se puede 
permitir que hicieran algún destrozo 
al Palacio Nacional o que trataran de 
incendiarlo, porque eso sí sería nota a 
nivel internacional al mencionar un acto 
vandálico de tal naturaleza. Y, a propósito 
de vandalismo, reconoció que, si bien 
hay mujeres con convicciones firmes y 
reclamos auténticos, también podría 
haber infiltrados para hacer destrozos a 
los edificios y monumentos antiguos o 
que simbolizan la historia de nuestro país.
En las redes sociales y algunos portales 
de medios informativos de internet, se 
dio a conocer que en varias ciudades sí 
hubo pintas y destrozos a inmuebles, 
monumentos y hasta templos; también 
ventanales rotos, jardineras destruidas, 
etcétera. ¿Y todo con qué fin o 
propósito? Desde siempre ha quedado 
claro que violencia llama violencia, así 
que si quienes se dedicaron a hacer 
dichos destrozos y pintas lo hicieron 
con el fin de provocar a las autoridades, 
quedó muy claro que no se les hizo 
caso alguno a estos actos de violencia 
que en sí, a nada llevan en lo absoluto, 
sino a hacer ganar a las personas que 
posteriormente se dedicarán a reparar 
esos daños y despintar paredes, un 
gasto que, obviamente ya podría estar 
contemplado en el presupuesto de 
egresos en los gobiernos de los tres 
niveles: federal, estatal y municipal; pero, 
después de llamar la atención mediática 
y momentáneamente, de ahí no pasa y 
tan, tan, fin del asunto y hasta la próxima 
manifestación.
Haciendo memoria, ¿alguien podría decir 

de cuándo a acá las manifestaciones 
se tornaron violentas y destructivas? 
Porque es bueno recordar que, 
anteriormente las marchas pacíficas 
como las que se dieron en los años 
60 y 70 del siglo pasado fueron 
reprimidas violentamente y, ahora que 
causan destrozos de todo tipo, no hay 
macanazos ni tanquetas con chorros de 
agua a presión ni nada por el estilo. Así 
que se podría afirmar que posiblemente 
a alguien le convendría que llegara a 
haber algún tipo de represión en contra 
de una manifestación como las de hoy en 
día que son destructivas, para así, hacer 
ver a la opinión pública tanto nacional 
como extranjera que en México sí hay 
dictadura; sin embargo, hasta ahora no 
ha cuajado ningún tipo de provocación 
por parte de quienes no están conformes 
con la actual administración federal.
Si con los actos violentos en el estado 
de Tamaulipas el Gobierno Federal está 
siendo culpado por los adversarios de 
AMLO en todas sus formas mediáticas y 
hasta apoyadas por algunos congresistas 
norteamericanos, así que en caso de que 
se llegara a reprimir una manifestación 
por la violencia manifiesta, AMLO no 
se la acabaría con las críticas que se 
vertieran en contra de su administración. 
Lo bueno es que no hace caso a 
provocaciones de ningún tipo y deja 
que esos adversarios descarguen sus 
frustraciones y complejos destruyendo y 
pintando monumentos históricos.
Lo malo en estos hechos es que se 
han dado casos que no nada más los 
monumentos, templos y edificios 
históricos han sufrido daños por 
el vandalismo, sino hasta locales 
comerciales a cuyos dueños, muchas de 
las veces los dejan chiflando en la loma 
por parte de las autoridades las que, 
muchas veces prometen intervenir para 
reparar los daños causados y pasa el 
tiempo y nada de nada que reciben ningún 
tipo de apoyo dejando a los dueños de 
esos comercios tener que rascarse con 
sus propias uñas al tener que apoquinar 
con los gastos de reposición de vidrieras, 
mercancía, paredes, puertas y ventanas.
Quienes impulsan esos actos vandálicos, 
deberían de tomar en cuenta que a la 
mayoría de los ciudadanos nada más les 
generan morbo, lástima o tristeza; pero 
que, en sí, en realidad no afectan más 
que al presupuesto, al erario, dinero que, 
en sí, precisamente es del propio pueblo.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Al quedar eliminados en 
Tepic los diversos canales 
por los que se había venido 
pagando la pensión bimestral 
concedida por el gobierno 
federal a personas de la tercera 
edad,   tales como los bancos 
privados y las oficinas federales 
como Telégrafos, las dos 
únicas fuentes por las que fluía 
el dinero para los beneficiarios 
del programa Bienestar en 
la capital nayarita resultaron 
insuficientes en los primeros 
días de atención al usuario 
mediante tarjetas por las que 
se rescataban los 4,800 pesos 
correspondientes a marzo y 
abril.
Lo que antes fue bastante fácil y 
cómodo con tan sólo acudir a los 
cajeros de cualquier institución 
bancaria, en esta ocasión se 
ha venido complicando con 
los dos únicos cajeros oficiales 
que existen, uno por la calle 
Hidalgo al oriente, frente 
a un peligroso y atestado 
estacionamiento del servicio 
de camiones urbanos y, el otro, 
por la avenida Insurgentes 
frente a la tienda Soriana, con 
una fila interminable de gente 
en cada uno de ellos donde los 
beneficiarios de la tercera edad 
se ven obligados a esperar 
turno por horas y más horas y 
sujetos al inesperado anuncio 
de que ya se acabó el dinero y 
que será necesario esperar a 
que llegue una nueva remesa.
El pasado día 7 hubo una 
espera de más de tres horas en 
el cajero de la calle Hidalgo, en 
la que los viejitos y las viejitas 
tuvieron que soportar de pie 
y sin alimento alguno a que 
volvieran a llegar más billetes, 
casi a las 6 de la tarde.
Cuando el apoyo lo distribuían 
los bancos privados y las 
oficinas federales como 
Telégrafos, la gente cobraba al 
momento, sin largas filas y sin 

tanto sacrificio como ahora. 
“No importa que nos cobraran 
alguna comisión de algunos 
pesos, que no la había, pero sin 
gran sacrificio y los tumultos 
que esta vez se han presentado 
en torno a los dos únicos 
cajeros en Tepic, protestaban 
los ancianos afectados.
En Telégrafos explicaban los 
encargados de ventanillas: “ya 
nos quitaron esa facultad, tan 
bien qué íbamos con la atención 
que se le brindaba a la tercera 
edad”. Y había por ahí alguna 
recomendación en el sentido 
de que se hablara a ciertos 
teléfonos para que volviera el 
pago de la pensión a ese lugar 
y se descongestionaran los dos 
únicos bancos de “Bienestar”.
“Estamos seguros de que el 
presidente López Obrador no 
está enterado de esta situación, 
por culpa de sus asesores, 
pero cuando vuelva a venir a 
Nayarit se lo haremos saber”,   
comentaba un beneficiario de 
muy avanzada edad.
PASANDO A OTRA COSA, al 
fin se ha puesto atención al 
asunto del añejísimo puente 
de la calle Querétaro sobre 
el río Mololoa. Un lugar que 
ya resultaba mucho muy 
peligroso y que permanecía en 
ruinas, a punto del desastre,  en 
el que arrastraría a vehículos, 
viviendas y quizá a caminantes 
en el que se contaría a niños que 
acuden a escuelas cercanas o 
que regresarían a sus hogares.
La terminación de esta obra 
se tiene prevista para el mes 
de julio de este año, en el 
entendido de que no se trata de 
algo que corra por cuenta del 
inútil ayuntamiento presidido 
por Geraldine Ponce, sino que 
fue el gobierno de Miguel Angel 
Navarro Quintero el que ha 
tomado en sus manos esta 
imperiosa necesidad, como 
ha venido ocurriendo con la 
totalidad de las mejoras que se 
observan en la capital nayarita.

Sigo escribiendo notas 
deportivas en Santiago: 

Chema Castañeda 

Productores de frijol piden cierre 
de fronteras para evitar el coyotaje

José María Castañeda 

Muchos me han preguntado por qué ya no 
escribo notas deportivas, cuando iniciaste Chema 
escribiendo  deportivas en los periódicos en los que 
has trabajado, y mi respuesta es que efectivamente 
allá por el 82 comencé a escribir mi columna de 
deportes titulada “Deportivas por Napoleón”.
Y mi respuesta inmediata es que sigo escribiendo 
notas de deportes, la columna ya no definitivamente 
todo tiene un ciclo y el ciclo de la columna que 
escribí en la Voz de Santiago, del desaparecido José 
Luis Sánchez Carvajal, y ya entrando en detalles 
contaré el porqué de Napoleón, sucede que por 
aquellos años yo trabajaba en la empresa Tabacos 
Mexicanos SA, y la política de la empresa era que en 
la misma no podía laborar, ya que podía el reportero 
filtrar hechos internos de la empresa so- pena de 
ser enviado a una planta de hornos alejada como 
era el caso de la planta de hornos la Ventura, Sauta, 
el Tizate etc. Y como siempre he sido un ferviente 
admirador del cantautor de Aguas Calientes y 
teniendo en común el nombre José María, pues me 
puse Napoleón, pero si continuó escribiendo notas 

de deportes caso concreto de 
Beisbol  de Boxeo, de vóley bol 
de Box, etc.
Y precisamente de este último 
mencionaré que siguiente las 
transmisiones de Box, por la 
TV debo de mencionar que 
me impresionó gratamente 
la actuación este pasado 
sábado del oriundo de Rincón 
de Guayabitos avecindado en 
la Unión Americana, un mocetón apodado el Toro 
Reséndiz quien en su pelea semi estelar derrotó con 
el sello de la casa por KOT técnico al ex campeón 
del mundo Jarret Hurd.
La pelea fue bastante pareja en sus primeros 5 
asaltos con un experimentado Hurd, que atacaba 
con jabs, combinados con  certeros upercups, sin 
embargo el nayarita bastante motivado por el 
público mexicano, y porque   le entonaron el corrido 
de Nayarit,  jamás se amilanó  y haciéndole honor a 
su apodo del Toro Reséndiz, como autentico astado 
aplicando un boxeo pegado al cuerpo comenzó a 
diezmar el estado físico del ex campeón del mundo, 

aplicando certeros derechazos y ganchos al rostro 
que provocaron que en la apertura del décimo asalto 
el réferi optara por llamar al médico del ring, quien al 
examinar la cavidad bucal de Jarred Hurd,    decidió 
detener la pelea en el décimo round decretando 
el triunfo del Nayarita, y por ende se ganaba la 
oportunidad de disputar el título mundial.
Por lo que hay que seguir de cerca la carrera del Toro 
Reséndiz,  quien aún que le falta más gimnasio y un 
mejor manager el chamaco tiene facultades y sobre 
todo hambre Ya que el mismo Julio Cesar Chávez, 
ha mencionado que un peleador sin hambre de 
triunfo no tiene nada que hacer en el difícil deporte 
del boxeo, así las cosas, Buenos días.  

José María Castañeda 

Pese a que relativamente fue una 
temporada magnifica por su alta 
producción, aseguran campesinos 
como es el caso del presidente del 
ejido de Pozo de Ibarra Samuel 
Rivera Jiménez, quien en entrevista 
dijo al reportero que saco en 
promedio por hectárea poco más 
de 3 toneladas del grano de la 
variedad california El precio no es 
el que se esperaba explico.
El también coordinador de los 
CACs dela actual administración 
señaló que por su alto rendimiento 
muchos son los campesinos 
del poblado que le han estado 
comprando semilla para sembrar 
la variedad de frijol california   para 
la siguiente zafra, Rivera Jiménez, 
manifestó que la temporada 
pasada tuvo un promedio de 
producción de dos mil setecientos 

kilos, sin embargo esta zafra la 
cifra aumento ya que por hectárea 
me dio una producción de arriba 
de las 3 toneladas cantidad que es 
la que necesita el campesino para 
obtener un margen de ganancia, si 
se toma en cuenta que el riego por 
hectárea supera los 2500 pesos y 
en ocasiones llega a 3 mil, y como 
en la temporada se aplican mínimo 
2 riegos y en ocasiones hasta tres 
pues ya sabrá  lo que equivale 
producir tan solo una hectárea del 
alimento aunado a los precios del 
fertilizante, foliares semilla etc. 
Por eso es necesario que la SEDER 
exija a quien corresponda que 
haya un precio de regulación para 
vender el producto del campo,ya 
que de no hacerlo continuaremos 
a merced de los coyotes, esos 
compradores que sin sudar una 
sola gota de sudor son los que 
aprovechándose de la falta de 

liquidez del campesino se lleven 
la ganancia y que los ejidatarios 
como la canción del barzón sigan 
trabajando para seguir abonando 
lo que se le adeuda a las cajas de 
ahorro y préstamo antes que nos 
metan a la cartera vencida, Está 
temporada el precio del frijol en 
sus distintas variedades ha tenido 
una alza sustantiva ya que el precio 
del frijol California lo anduvieron 
comprando a 25 mil pesos por 
tonelada, mientras que el azufrado 
regional e ha estado vendiendo a 
razón de 20 y 22 pesos  o lo que es 
lo mismo a 20 mil o 22 mil pesos 
por tonelada, mientras que el 
frijol negro este alcanzo un precio 
histórico ya que se está vendiendo 
a 32 mil pesos por tonelada, sin 
que nada tuvieran que ver las 
dependencias reguladoras del 
precio del grano, Por cierto ayer los 
campesinos clamaban porque el 

gobierno cerrara las fronteras para 
que no salga el frijol sin embargo 
no encontraron respuesta por 
lo que solicitaban del gobierno 
del estado que interviniera para 
evitar la fuga del grano como ha 
estado ocurriendo seguiremos 
informando.  
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Vicente Rangel realizó 
entrega de obras en Huajicori

Partidos de oposición aprovechan 
para llevar agua a su molino

Oscar Quintero/ Huajicori 

Huajicori Nayarit.- La Transformación del municipio 
es una garantía gracias al buen  gobierno que 
encabeza Vicente Rangel como presidente y todo 
su equipo, en días pasados en una exitosa gira 
de trabajo por la sierra del municipio del mismo 
Municipio, el presidente Vicente Rangel Cervantes 

y su distinguida esposa Emma Castañeda Álvarez  
que además los honro con su presencia el Diputado 
Federal Jorge Armando Ortiz, el diputado Local 
Francisco Piña Herrera, Eugenio Álvarez Gómez 
presidente por el Municipio del Nayar, la sindico 
Diana Osuna, los Regidores Samuel de la Cruz, 
Florencio Cortez Ochoa, Rogaciano Cabada 
Vázquez, el secretario del Ayuntamiento Manuel 
Quintero, Verónica Partida Guerrero tesorera, 
las autoridades ejidales, jueces Auxiliares y el 
gobernador Tradicional.
La Transformación de la 4T le hace Justicia al 
Municipio de Huajicori para que los habitantes 
tengan una mejor manera de vida ya que el 
Gobierno que encabeza Vicente Rangel está muy 
comprometido con todos los sectores y el día 4 
de marzo, el presidente estuvo muy activo donde 
dio Inicio en la comunidad de la Mesa de los Ricos 
donde inicio su recorrido entregando obras y dio 
un emotivo mensaje a los habitantes de dicha 
comunidad, posterior al importante evento lo 
acompañaron un aproximado de 200 hombres 
a caballo que atravesando cerros y arroyos  para 
llegar a las diferentes comunidades.

EN MESA DE LOS RICOS la Rehabilitación del 
Sistema de Agua Potable en su primera etapa.

SAN ANDRÉS MILPILLAS la Rehabilitación 3 
sistemas de agua potable de los barrios de El 
Albergue, Tierras Coloradas y El Tuchi, así como la 
Pavimentación de la calle del Juzgado a través de 
Empedrado Ahogado y Huellas de Concreto.
EL ASERRADERO la Rehabilitación del Sistema de 
Agua Potable.
LLANO GRANDE la Rehabilitación del Sistema de 
Agua Potable en barrio el Capulín.
En esta ocasión se realizó una inversión de 10.5 
millones de pesos, que vienen a beneficiar a más 
de 1,200 personas de dichas localidades.
Vamos a construir, dijo Vicente 10 kilómetros 
de carretera a nivel de terracería para dar 
continuidad a la carretera Huajicori / San Andrés 
milpillas  Además, el alcalde Rangel cervantes  
se comprometió a seguir trabajando fuerte 
redoblando esfuerzos para darle solución poco a los 
problemas de mayor demanda, gracias a nuestro 
gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero y al 
presidente de la Republica Andrés Manuel López 
Obrador agradezco al diputado federal Jorge 
Armando Ortiz Rodríguez y al diputado Local 
Francisco piña Herrera, con su apoyo seguimos 
avanzando en el desarrollo así concluyo en su 
emotivo mensaje, el alcalde de Huajicori Vicente 
Rangel. 

José María Castañeda 

La mañana de ayer a punto estuvieron 
de lincharme unos usuarios molestos, 
quiero entender por la enorme fila 
que estaban haciendo en la oficia del 
departamento predial, porque intenté 
entrevistar al titular del departamento 
Rito N”, luego que una persona del 
sexo femenino y otra del género 
masculino me pedían que hiciera fila 
ya que ellos estaban delante de mí, 
Y por más que les explicaba que mi 
intención era la de ejercer mi  derecho 
de informar estos quizá por su escasa 
preparación académica insistían en 
que hiciera fila o que de menos les 
mostrara mi gafete de periodista.
Para no entrar en polémica opté 
por retirarme del lugar, no sin antes 
enseñar mi credencial de comunicador, 
sin embargo cuando me pidieron que 
me la colgara al cuello comprendí 
que no podía ni bajando a las 5 mil 
vírgenes del cielo convencer a esas 
personas de que yo por cumplimentar 

mi deber de informar de manera veraz 
a los lectores, el porqué del aumento,  
desde mi punto de vista a la cuota de 
pago del impuesto predial pese a que 
desde hace 7 años algunos estamos 
enterados que el pago del impuesto 
predial desde el gobierno de Fátima 
del Sol, se lo adjudica la secretaria de 
finanzas y no el gobierno municipal 
que es a quien oficialmente le debe de 
tocar.
Ante esta especie de linchamiento 
de que fui objeto decidí pese a mi 
discapacidad en mi rodilla izquierda 
debido primero a un accidente y 
después a una pésima operación 
que me  hicieron en el sanatorio San 
Antonio del Dr. Pavel Plata Jarero, 
me entrevisté con el director de la 
oficina del pago de impuesto predial 
Rito N´ quien me dijo lo que ya sabía, 
que el pago del impuesto predial 
le correspondía a la secretaria de 
finanzas del gobierno del estado y 
son ellos los que aplicando su criterio 
decidieron aumentar el pago de 

acuerdo a sectores de la población, 
aplicando pagos leoninos a los 
propietarios de viviendas de la zona 
centro y otro pago de menor cuantía 
a los usuarios de casas en colonias de 
la ciudad.
Manifestando el director del impuesto 
predial en Santiago, que el pasado 
lunes había estado en esta población 
una funcionaria  de la secretaria de 
finanzas, cuya identidad omitió el 
funcionario que ni ella misma supo 
explicar el porqué de los cobros 
actuales y por qué no se respetaba el 
derecho a las personas de la tercera 
edad y con discapacidad, está situación 
la están aprovechando  militantes de 
partidos de oposición para llevar agua 
a su molino convocando a huelga de 
pagos sin tomar en cuenta que el 
gobierno del estado por medio de la 
secretaria de finanzas podría enviar 
uno dos y hasta tres requerimientos 
de pago, apercibiendo a los usuarios 
a que de insistir en su negativismo 
para pagar podrían ejercer el derecho 

de aplicar la ley de embargo, de ahí 
que no sea conveniente hacer lo 
que anteriormente ocurrió convocar 
presuntos líderes sociales a la ley del 
no pagó como ocurrió con la CFE hace 
algunos meses y que al final de todas 
manera  tuvieron que pagar, veremos 
y después comentaremos. 

“Debemos de construir a través de las mujeres, 
gobiernos que tengan sentido humano”: Navarro Quintero 

Encabezan él y su esposa la entrega de reconocimientos a mujeres pioneras en distintas áreas
Tepic, Nayarit.- En el marco del 
Día Internacional de la Mujer, el 
gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, y su 
esposa, la doctora y presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, Beatriz 
Estrada Martínez, hicieron entrega 
de reconocimientos a destacadas 
mujeres que con su presencia 
y trabajo, han transformado 
a Nayarit, cada una desde su 
trinchera.
En este día, reconocido a nivel 
mundial como el 8M, el ejecutivo 
estatal precisó su admiración 
para las mujeres, con quienes 
sigue comprometido en un apoyo 
irrestricto para sostener su 
crecimiento y aperturar nuevos 

caminos que tengan una estrategia 
definida y así, sigan ascendiendo 
en la vida diaria de diferentes 
sectores.
“Hoy estamos llevando a cabo 
acciones que son el pulso de 
una sociedad que a través de 
las mujeres aspira, implora, 
una mayor transversalidad en 
los derechos. Porque no puede 
haber una sociedad que ante el 
grito, esté sordo, ante la caída 
no levante, o ante la necesidad 
no tienda la mano. Debemos 
de construir a través de la 
sensibilidad de ustedes, gobierno 
que tengan el sentido humano de 
la necesidad social. No podemos 
discriminar a la mujer que tiene 

al hijo que consume drogas, no 
consume drogas porque quiere, 
sino porque la sociedad lo ha 
llevado a un callejón sin salida 
donde la madre trata de esconder 
el sufrimiento que tiene un hijo, 
que las madres de Nayarit no 
escondan sus problemas, hay 
un gobierno que oye, hay un 
gobierno que escucha, hay un 
gobierno que tiende la mano y 
no solamente por imagen sino 
por una necesidad social que 
sentimos porque la política no 
es de conocimientos, debe ser 
principalmente de sentimientos 
y el que no siente no puede 
transformar”. 
El ejecutivo estatal se pronunció 

por eliminar de todos los 
sectores, la violencia contra las 
niñas, adolescentes y mujeres 
en general, precisando que en su 
gobierno se trabaja cada día por 
brindar certeza y seguridad a 
cada una de ellas.
En este acto, desarrollado en el 
Teatro del IMSS, en Tepic y que 
fue organizado por el Instituto de 
la Mujer Nayarita (INMUNAY), 
el gobernador del estado y 
la presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, hicieron entrega de 
reconocimientos a mujeres que 
a través de sus conocimientos y 
reiteradas luchas, han propiciado 
el desarrollo y crecimiento de más 
mujeres en Nayarit y en el país.
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Concluye Congreso foros de análisis de Ley 
de Fondo de Ahorro para el Retiro Digno

•” Nuestra responsabilidad no es sencilla, lo tomamos de una forma 
más objetiva y responsable”: diputada Alba Cristal

Tepic.- Como parte de la socialización de la iniciativa 
de la Ley de Fondo de Ahorro para el Retiro Digno 
de las y los Trabajadores, los integrantes de la 
33 Legislatura que dirige la diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña realizaron el foro de análisis con el 
sector gubernamental.
La presidenta del Congreso de Nayarit, diputada 
Alba Cristal Espinoza Peña, mencionó que las 
propuestas tienen diversas áreas de oportunidad 
“nuestra responsabilidad como legisladoras y 
legisladores no es sencilla, lo tomamos de una 
forma más objetiva y responsable, es por ello que 
hemos llevado a cabo estos foros, donde la finalidad 
era escucharlos de manera completa e integral a los 
distintos sectores”. 
En su oportunidad el secretario de Administración 
y Finanzas, Julio César López Ruelas, indicó que la 
preocupación del titular del Poder Ejecutivo es sanear 
las finanzas del Estado “y el fondo de pensiones, hoy 

es una carga muy fuerte que nos obliga a actuar 
de manera solidaria, la nómina mensual es de 104 
millones de pesos por pensiones”, señaló. 
El funcionario estatal destacó: “el riesgo era 
hacerlo o no hacerlo, esto es una bola de nieve 
porque al rato va a colapsar las finanzas del 
gobierno del Estado; en el año 2022 el Estado 
le invirtió 900 millones de pesos al Fondo de 
Pensiones; la filosofía de las iniciativas es hacer 
un corte, que los nuevos trabajadores ingresen 
a un nuevo sistema pensionario y los que ya 
están conserven sus derechos previstos en el 97”, 
remarcó.
Las y los legisladores de todas las fuerzas políticas 
pormenorizaron cada una de sus dudas respecto 
de los alcances al ser aplicable la nueva normativa, 
consideran necesario realizar diversos ajustes 
legales a la propuesta; hablaron de la forma en que 
se sostendrá el Fondo Soberano, la situación en el 
contexto de los ayuntamientos al aprobarse la Ley, 
el tema de la figura del AFORE, las aportaciones 
voluntarias de los trabajadores, entre otros temas.
De igual manera, señalaron la urgente necesidad de 
hacer frente al sistema de pensiones en la entidad, 

toda vez que reporta un desequilibrio financiero. 
Coincidieron en trabajar por una Ley que garantice 
un retiro digno para las y los trabajadores. 
Al finalizar con este foro, la diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña, refirió que de acuerdo a la realidad 
financiera de la que habló el funcionario estatal, es 
un tema que se debe retomar, “hablar de números 
no es sencillo, hablar de números crudos y tristes 
como los que ha mencionado menos lo es, 
sabemos que existen muchas aristas, y es nuestra 
responsabilidad afrontarlas, el cambio siempre 
da miedo, pero da más miedo quedarse como 
estamos, y así como estamos no podemos seguir, 
y seguiremos en los estudios de los proyectos”, 
enfatizó. 
En el marco del estudio de la iniciativa de la Ley 
de Fondo de Ahorro para el Retiro Digno, la 33 
Legislatura realizó diversos foros de análisis con 
los sectores involucrados en la propuesta, mismos 
de los que se recibieron sus observaciones y que 
durante los próximos días las y los diputados 
continuarán estudiando, junto con la propuesta de 
Ley, para llegar a un consenso plural e incluyente 
que garantice el bien común.

Resuelve Congreso de Nayarit más 
de 20 reformas a favor de la mujer 

* “Vienen a empoderar, defender y disminuir la violencia contra la 
mujer en diferentes aristas”: diputada Alba Cristal 

Tepic.- En el marco de la conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer, las y los integrantes 
de la 33 Legislatura, que dirige la diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña, seguirán priorizando la 
agenda legislativa a favor de las mujeres.
“Estamos muy contentos porque en esta 
Legislatura tenemos alrededor de 26 reformas 
que vienen a empoderar, defender y disminuir la 
violencia contra la mujer en diferentes aristas”, 
informó la presidenta del Poder Legislativo, 
diputada Alba Cristal.
Espinoza Peña, hizo referencia a una de las 
modificaciones constitucionales con gran 
impacto, “nuestra primera modificación 
constitucional fue en defensa de los derechos 
de las mujeres al sentido de buscar no tener 
deudores al frente del poder”.
Las y los diputados han legislado para castigar 
la violencia digital, feminicidio, pornografía 
infantil, crímenes de odio en razón de género, 
refugios para mujeres violentadas, creación 
de la Comisión Especial de Investigación de 
Feminicidios, el derecho al libre desarrollo de 
la personalidad, vetar de la función pública a 
quienes bloqueen el desarrollo de las mujeres en 
los cargos públicos y a quienes sean deudores 
alimentarios.
También el Congreso aprobó la Ley de Amnistía, 

para que personas sin antecedentes delictivos, 
que cometieron delitos con penalidades 
menores o fueron forzadas, puedan solicitar un 
beneficio de liberación a través de un trámite 
eficaz y sencillo.
Hay normas aprobadas que han sido históricas 
como esta última Ley, que después de más 
de 80 años, el Congreso de Nayarit legisló a 
favor de los grupos más vulnerables que se 
encuentran en prisión, como la mujer. 
Este jueves en reunión de comisiones legislativas 
se analizarán y discutirán asuntos en materia 
de violencia vicaria, eliminar la brecha de género 
o existente en ciencia, tecnología e innovación 
y del delito de contagio sexual, para ser 
resueltas ante el Pleno de los 30 representantes 
populares.

Gobierno de Acaponeta rinde homenaje 
al Constituyente “Juan Espinoza Bávara”

SE SOLICITA 
SOLDADOR CON 

DISPONIBILIDAD 
HORARIO PARA 

TRABAJAR EN PUERTA DE 
LA LIMA NAYARIT 

INTERESADOS 
COMUNICARSE 

A TEL 3337927284 Y/O 
3315203298

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Frente al monumento de Juan Espinosa 
Bávara ubicado en la plaza municipal, 
esta mañana se rindió homenaje al 
constituyente de 1917.
Acto cívico coordinado por la Dirección de 
Educación y Eventos Cívicos cuyo titular 
es el Prof. Habacuc Contreras, donde el 
Secretario de Gobierno, Rodolfo César 
Martinez Luna, asistió en representación 
del presidente municipal, Manuel Salcedo, 
acompañado por regidores y funcionarios 
de las distintas dependencias del Gobierno 
De Acaponeta, así como autoridades 
educativas, de seguridad de los tres niveles 

de gobierno y familiares del constituyente.
El juramento a la bandera estuvo a cargo 
del alumno Josue Omar Valdez Medina, 
mientras que la alumna Alma Guadalupe 
Díaz Sandoval dio una breve semblanza 
del constituyente homenajeado este día, 
enfatizando ser un gran hombre que dejó 
huella al elaborar el documento que hoy 
nos rige plasmando la ruta para un México 
con derechos; Juan Espinosa Bávara, 
merecedor del orgullo y el respeto de las y 
los acaponetenses. 
Para finalizar, los funcionarios en 
compañía de los familiares, depositaron 
una ofrenda floral ante el monumento del 
Constituyente Juan Espinosa Bávara.

Interesados en el programa 
jóvenes construyendo el futuro

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Este día se visitó a la comunidad serrana de 
Santa Cruz, para ofrecer información tanto 
a tutores como adolescentes entre los 18 y 

29 años de edad interesados en el programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro. 
Para este fin acudieron el Lic. Leonel Muñoz, 
director de Asuntos Indígenas del Gobierno 
De Acaponeta y la Regidora Blanca González 

acompañando a la Lic. Viridiana 
Rodríguez Peña, directora del 
programa Jóvenes Construyendo 
el Futuro del Estado de Nayarit, 
para comunicar los beneficios de 
la afiliación a este programa y la 
documentación que requieren 
para ello.
Como resultado, acordaron 
regresar nuevamente el próximo 
21 de marzo para apoyar con los 
trámites de su registro a un total 
de 150 jóvenes y 70 tutores.
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El feminismo ya es una realidad; 
ahora consolidar la 4T del país: AMLO

*El presidente Andrés Manuel López Obrador encabeza un evento para conmemorar el Día Internacional 
de la Mujer

Al encabezar la ceremonia para 
conmemorar el Día Internacional de 
la Mujer, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó: “Yo pienso 
que esa consigna de que ‘la cuarta 
transformación debe ser feminista o 
no será’, ya se quedó atrás, porque la 
cuarta transformación es feminista. 
Es más, ya eso se logró, fue una la 
lucha de muchos años de mujeres 
y del movimiento democrático y 
ahora lo que tenemos que tomar 
como objetivo es consolidar la 
transformación del país, consumar 
la transformación que hemos 
iniciado”.
En el Patio de Honor de Palacio 
Nacional y ante las gobernadoras 
emanadas de la 4T, entre ellas la jefa 
de gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum; legisladoras de 
su movimiento, con la destacada 
presencia de la senadora y luchadora 

social Ifigenia Martínez; y mujeres 
integrantes de su gabinete, el 
mandatario convocó a que una vez 
consolidado el feminismo, ahora se 
siga luchando por la igualdad, por 
las libertades, por alcanzar la justicia 
social, por consolidar la democracia 
y para hacer valer la independencia 
del país, lo que tiene que ver –
dijo— no sólo con las mujeres, sino 
también con los hombres.
“Ya alcanzamos el que sea una 
realidad el feminismo, ahora tenemos 
esa otra tarea por delante, todos 
hemos contribuido, desde luego 
ustedes, pues las mujeres tienen la 
conducción de todo el proceso de 
transformación en el país”.
Pese a la fecha, estuvieron 
invitados al acto los secretarios de 
Gobernación, Adán Augusto López; 
y de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard –las otras dos corcholatas, 

junto a Sheinbaum, 
rumbo a 2024.
López Obrador llamo 
a “hacer valer las 
libertades en sentido 
amplio, (para) que no 
haya autoritarismo, que 
podamos expresarnos, 
manifestarnos con 
absoluta libertad, vivir en 
un país plenamente libre”.
Planteó a trabajar para 
consolidar el principio y 

el propósito de justicia en su sentido 
más amplio, en particular por la 
justicia social.
Agregó: “Sigamos luchando por 
la igualdad, el que sea combata la 
monstruosa desigualdad que hoy 
existe, que todavía existe nuestro 
país, donde hay millones que 
tienen poco y pocos que tienen 
mucho. Eso es un propósito, luchar 
por la igualdad o en contra de la 
desigualdad y esto pues tiene que 
ver con hombres y con mujeres, lo 
mismo que las libertades”.
Remarcó que también la lucha será 
por consolidar y hacer un hábito de la 
democracia. “Así como se le negaba 
la participación política a las mujeres 
y se tardo en conseguir el derecho 
del voto de las mujeres, así también 
tardó en llegar la democracia en 
nuestro país, apenas está dando 
los primeros pasos (…) Se requiere 
consolidar esta democracia, porque 
los que se sienten afectados porque 
ya no son los dueños de México 
pues van a querer regresar por sus 
fueros y no para actuar de manera 
democrática sino para imponer lo 
que había: una oligarquía”.
El mandatario federal también 
convocó a “hacer valer que somos un 
país libre, independiente y soberano, 
que no somos colonia y no somos 
protectorado de ningún gobierno 
extranjero, hemos avanzado en 

eso, pero hace falta todavía más 
porque estaban mal acostumbrados 
y se metían hasta la cocina, sin pedir 
permiso, muy ventajosos. Entonces, 
tenemos ahora que consolidar 
nuestra independencia y hacer valer 
nuestra soberanía”.
El jefe del Ejecutivo terminó haciendo 
una invitación no sólo a las mujeres 
presentes, sino general, a participar 
en la marcha que convocó para 
conmemorar el 85 aniversario de la 
Expropiación Petrolera.
“Yo las felicito mucho y pues amor 
con amor se paga, nada más 
termino invitándoles, miren es una 
invitación abierta, pero no creo que 
lleguen los conservadores porque 
es conmemorar la expropiación 
petrolera y a ellos eso no se les 
da, puede ser que se disfracen de 
feministas, pero estar a favor de la 
Expropiación Petrolera, no lo creo. 
Tampoco pueden estar el 1 de 
mayo, Día del Trabajo, porque ellos 
no están de acuerdo en eso; ni el 15 
de mayo, el Día del Maestro y de la 
Maestra, porque ellos no han estado 
a favor de la educación pública. 
Entonces, vamos a estar nosotros 
encontrando y recordando todas 
estas fechas históricas porque la 
historia es la maestra de la vida 
y nosotros si sabemos de dónde 
venimos y si sabemos a dónde 
vamos”.

Localizan en la Ciudad 
de México al Director del 

periódico Meridiano  
Fue localizado Jorge Enrique González Castillo, 
Director del Periódico Meridiano en Nayarit, 
después de que la Fiscalía de la Ciudad de México, 
emitió una información de que fue localizado 
cerca de la Alameda Central, sus familiares habían 
interpuesto una denuncia tanto en la Fiscalía de 
Nayarit como en México, debido a que el lunes por 

la tarde habían perdido todo tipo de comunicación 
con el periodista.
Algunos reportes de periodistas de la capital del 
país, indicaban que no fue víctima de algún delito, 
sin embargo las investigaciones continúan, por 
lo pronto ya se reunió con sus familiares y está 
siendo valorado por médicos.
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Los puentes que tendemos son también para 
estrechar los lazos de unidad: Navarro Quintero 

El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero anunció 
que los puentes de la calle Querétaro 
ubicado en el barrio de El Sacristán 
y el Mololoa, por la avenida México 
de Tepic, serán reemplazados por 
obras nuevas, que brindarán la 
seguridad que quienes transitan 

por ambos, merecen.
“Hoy comenzaron los trabajos de 
demolición del puente de la calle 
Querétaro sobre el Río Mololoa, 
que se encontraba al borde del 
colapso y representaba un riesgo 
de desastre para la capital del 
estado, para construir uno nuevo, 

adecuado al crecimiento que 
ha tenido la ciudad de Tepic. En 
cuatro meses, de acuerdo con 
las estimaciones técnicas de la 
Secretaría de Infraestructura, 
estará lista una nueva conexión. 
Una vez terminada la obra, 
reemplazaremos también el 

puente de la Avenida México que 
también presenta serios daños 
causados por la indolencia y la falta 
de mantenimiento a lo largo de los 
años. Los puentes que tendemos 
son también para estrechar los 
lazos de unidad entre todas y 
todos los nayaritas”.

Ser mujer, joven y escoger el 
camino del servicio público no 

es sencillo: Geraldine Ponce 
Hay que pasar por encima de los 
prejuicios, y saber que cuando una 
habla, nos juzgan a todas.
No actuar contra la violencia, habiendo 
sido yo misma víctima de acoso y 
hostigamiento, sería traicionarme a mí 
y a todas. Por eso, la responsabilidad y 
el privilegio más grande de mi vida ha 
sido lograr que todas las mujeres de 

Tepic puedan vivir sin miedo y cumplir 
sus sueños. 
Gracias a todas ustedes por inspirarme 
y hacerme cada día más fuerte en 
esta batalla que es por el presente y 
el futuro de nuestra ciudad... y que 
estamos ganando.
Hoy no se celebra, se conmemora y se 
lucha. 
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AGENDA LEGISLATIVA PRIORIZADA 
A FAVOR DE LAS MUJERES 

La tierra de Nayarit es noble y 
generosa: Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, realizó una visita 
de trabajo a diferentes puntos de 
Tepic, donde una vez más reiteró su 
compromiso de seguir trabajando para 
transformar a Nayarit.
“La zona agrícola del 
Valle de Matatipac es un 
patrimonio natural de todas 
y todos, que debemos 
proteger y aprovechar de 
manera sustentable con 
perspectiva hacia el futuro. 
Hoy visité tanto el vivero 
de Camichín de Jauja, que 
se reactivará después de 
tres años detenido, para 
producir más de 2 millones 
de plantas; así como el que 
estamos construyendo en 

la Secundaria Técnica #9 de Puga, con 
fines de enseñanza académica y en 
beneficio de la comunidad escolar.
La tierra de Nayarit es generosa: 
¡hagamos que continúe siendo sustrato 
y sustento para la sociedad!”

Por: MARIO LUNA

Esta XXXIII legislatura ha resuelto más 
de 20 reformas a favor de la mujer, por 
lo que en marco de la conmemoración 
del Día Internacional de la Mujer, 
quedó claro que la agenda legislativa 
continuará priorizando temas en favor 
de la mujer. 
La presidenta del Congreso local, la 
diputada Alba Cristal Espinoza peña, 
dijo que están muy contentos porque 
esta legislatura se tienen alrededor de 
26 reformas que vienen a empoderar, 
defender y disminuir la violencia contra 
la mujer en diferentes aristas.
Ejemplificó la líder cameral una de 
estas modificaciones constitucionales 
con gran impacto, como fue en defensa 
de los derechos de las mujeres al 
sentido de buscar no tener deudores al 
frente del poder, así como también el 
castigar la violencia digital, feminicidio, 
pornografía infantil, crímenes de odio 
en razón de género, refugios para 
mujeres violentadas, creación de la 
Comisión Especial de Investigación 
de Feminicidios, el derecho al libre 
desarrollo de la personalidad, vetar de 
la función pública a quienes bloqueen  el 
desarrollo de las mujeres en los cargos 
públicos y a quienes sean deudores 
alimentarios, entre otros.
También el Congreso aprobó la 

Ley de Amnistía para que personas 
sin antecedentes delictivos que 
cometieron delitos con penalidades 
menores o fueron forzadas, puedan 
solicitar el beneficio de liberación a 
través de un trámite eficaz y sencillo.
Destacó normas aprobadas históricas 
en favor de las mujeres como es lo 
referente a esta ley en mención que 
después de 80 años se ha legislado en 
favor de los grupos vulnerables que se 
encuentran en prisión.
Será mañana jueves 9 de marzo, cuando 
en comisiones se esté discutiendo 
y analizando asuntos en materia de 
violencia vicaria, eliminar la brecha 
de género o existente en ciencia, 
tecnología e innovación y del delito 
de contagio sexual, para ser resueltas 
ante el pleno de los 30 diputados.

EXTRACTO DE PROYECTO.
“Proyecto Equipamiento y 

Construcción de Instalaciones 
Navales en Boca de Chila, Nay”.

Responsable: Secretaria de Marina (SEMAR).

El proyecto se pretende ubicar en el Municipio de Compostela, Boca 
de Chila Nay, en un predio con una superficie total de 69.467ha 
(694,670,000 m2) el predio, mismo que cuenta con manchones 
de vegetación y debido a la naturaleza del proyecto requiere ser 
evaluación en materia de impacto ambiental por cambio de uso 
de suelo. Es importante señalar que durante el muestreo no se 
registraron especies de flora bajo alguna categoría de riesgo por la 
NOM-059-SEMARNAT-2010.
El proyecto contará con tres áreas principales, I)áreas de edificación, 
II) obras exterior y II) equipamiento, además de contar con una 
planta de tratamiento de aguas residuales, el afluente será 
reutilizado en inodoros y mingitorios exclusivamente. Entre los 
impactos ambientales se identificados se encuentran:
Afectación a flora y fauna por el desmonte y despalme de vegetación.
Ruido, polvo y emisiones en obra civil.
Erosión y compactación de suelo por el desmonte, despalme y 
construcción de la obra.
Generación de residuos sólidos urbanos (RSU).
Para lo cual se implementarán medidas preventivas y de mitigación 
con la finalidad de reducir los impactos identificados y generados 
por el proyecto; principalmente:
reforestaciones reubicación de flora y fauna, programas de captación 
de agua programas para reducir la erosión.

Conmemoró el Poder Judicial el Día Internacional de la Mujer 
*Con el panel “Con buenos tratos se logra la igualdad sustantiva” 

Con motivo del Día Internacional de la 
Mujer y organizado por las autoridades 
judiciales que preside la magistrada 
Rocío Esther González García, se 
efectuó en el Tribunal Superior de 
Justicia el panel “Con buenos tratos se 
logra la igualdad sustantiva”.
Una profesionista orgullosamente 
indígena, Nayely Elizabeth Domínguez 
Morales, y el psicólogo clínico José 
Alberto Félix Hernández fungieron 
como panelistas; ambos motivaron 
al nutrido público en el auditorio 
Rey Nayar a la reflexión sobre las 
condiciones que propician la violencia 
en nuestro entorno.
La docente y psicóloga Domínguez 
Morales destacó la importancia del 

autoconocimiento y autocuidado de 
los seres humanos, además de que la 
crianza de la niñez y la adolescencia 
se funde en los valores de la razón, 
la sensibilidad, el amor, la igualdad, la 
tolerancia y el respeto.
Por su parte, el psicólogo Félix 
Hernández se refirió a la violencia como 
producto del aprendizaje individual y 
colectivo, e hizo notar la necesidad de 
la reeducación para respetar y ser más 
útiles a la familia y la sociedad.
En su oportunidad, la Magistrada 
Presidenta agradeció la intervención 
de las personas expositoras y coincidió 
con ellas en que como seres humanos 
debemos valorar a los demás y a 
nosotros mismos.

Precisó que quienes desempeñan 
una función pública como las y los 
servidores judiciales, deben mostrar 
empatía y dar lo mejor de sí mismos 
para tratar con sensibilidad a las 
personas usuarias del servicio de 
impartición de justicia, entre ellas, por 
supuesto, las mujeres que demandan 
la atención institucional.

Por último, en compañía del Comité 
de Derechos Humanos e Igualdad 
Sustantiva que conforman las 
magistradas Aracely Avalos Lemus 
y Zaira Rivera Véliz, así como el 
magistrado Edgar Román Salazar 
Carrillo, la Magistrada Presidenta 
entregó sendos reconocimientos para 
las personas panelistas.
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AGENDA LEGISLATIVA PRIORIZADA 
A FAVOR DE LAS MUJERES 

La tierra de Nayarit es noble y 
generosa: Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, realizó una visita 
de trabajo a diferentes puntos de 
Tepic, donde una vez más reiteró su 
compromiso de seguir trabajando para 
transformar a Nayarit.
“La zona agrícola del 
Valle de Matatipac es un 
patrimonio natural de todas 
y todos, que debemos 
proteger y aprovechar de 
manera sustentable con 
perspectiva hacia el futuro. 
Hoy visité tanto el vivero 
de Camichín de Jauja, que 
se reactivará después de 
tres años detenido, para 
producir más de 2 millones 
de plantas; así como el que 
estamos construyendo en 

la Secundaria Técnica #9 de Puga, con 
fines de enseñanza académica y en 
beneficio de la comunidad escolar.
La tierra de Nayarit es generosa: 
¡hagamos que continúe siendo sustrato 
y sustento para la sociedad!”

Por: MARIO LUNA

Esta XXXIII legislatura ha resuelto más 
de 20 reformas a favor de la mujer, por 
lo que en marco de la conmemoración 
del Día Internacional de la Mujer, 
quedó claro que la agenda legislativa 
continuará priorizando temas en favor 
de la mujer. 
La presidenta del Congreso local, la 
diputada Alba Cristal Espinoza peña, 
dijo que están muy contentos porque 
esta legislatura se tienen alrededor de 
26 reformas que vienen a empoderar, 
defender y disminuir la violencia contra 
la mujer en diferentes aristas.
Ejemplificó la líder cameral una de 
estas modificaciones constitucionales 
con gran impacto, como fue en defensa 
de los derechos de las mujeres al 
sentido de buscar no tener deudores al 
frente del poder, así como también el 
castigar la violencia digital, feminicidio, 
pornografía infantil, crímenes de odio 
en razón de género, refugios para 
mujeres violentadas, creación de la 
Comisión Especial de Investigación 
de Feminicidios, el derecho al libre 
desarrollo de la personalidad, vetar de 
la función pública a quienes bloqueen  el 
desarrollo de las mujeres en los cargos 
públicos y a quienes sean deudores 
alimentarios, entre otros.
También el Congreso aprobó la 

Ley de Amnistía para que personas 
sin antecedentes delictivos que 
cometieron delitos con penalidades 
menores o fueron forzadas, puedan 
solicitar el beneficio de liberación a 
través de un trámite eficaz y sencillo.
Destacó normas aprobadas históricas 
en favor de las mujeres como es lo 
referente a esta ley en mención que 
después de 80 años se ha legislado en 
favor de los grupos vulnerables que se 
encuentran en prisión.
Será mañana jueves 9 de marzo, cuando 
en comisiones se esté discutiendo 
y analizando asuntos en materia de 
violencia vicaria, eliminar la brecha 
de género o existente en ciencia, 
tecnología e innovación y del delito 
de contagio sexual, para ser resueltas 
ante el pleno de los 30 diputados.

EXTRACTO DE PROYECTO.
“Proyecto Equipamiento y 

Construcción de Instalaciones 
Navales en Boca de Chila, Nay”.

Responsable: Secretaria de Marina (SEMAR).

El proyecto se pretende ubicar en el Municipio de Compostela, Boca 
de Chila Nay, en un predio con una superficie total de 69.467ha 
(694,670,000 m2) el predio, mismo que cuenta con manchones 
de vegetación y debido a la naturaleza del proyecto requiere ser 
evaluación en materia de impacto ambiental por cambio de uso 
de suelo. Es importante señalar que durante el muestreo no se 
registraron especies de flora bajo alguna categoría de riesgo por la 
NOM-059-SEMARNAT-2010.
El proyecto contará con tres áreas principales, I)áreas de edificación, 
II) obras exterior y II) equipamiento, además de contar con una 
planta de tratamiento de aguas residuales, el afluente será 
reutilizado en inodoros y mingitorios exclusivamente. Entre los 
impactos ambientales se identificados se encuentran:
Afectación a flora y fauna por el desmonte y despalme de vegetación.
Ruido, polvo y emisiones en obra civil.
Erosión y compactación de suelo por el desmonte, despalme y 
construcción de la obra.
Generación de residuos sólidos urbanos (RSU).
Para lo cual se implementarán medidas preventivas y de mitigación 
con la finalidad de reducir los impactos identificados y generados 
por el proyecto; principalmente:
reforestaciones reubicación de flora y fauna, programas de captación 
de agua programas para reducir la erosión.

Conmemoró el Poder Judicial el Día Internacional de la Mujer 
*Con el panel “Con buenos tratos se logra la igualdad sustantiva” 

Con motivo del Día Internacional de la 
Mujer y organizado por las autoridades 
judiciales que preside la magistrada 
Rocío Esther González García, se 
efectuó en el Tribunal Superior de 
Justicia el panel “Con buenos tratos se 
logra la igualdad sustantiva”.
Una profesionista orgullosamente 
indígena, Nayely Elizabeth Domínguez 
Morales, y el psicólogo clínico José 
Alberto Félix Hernández fungieron 
como panelistas; ambos motivaron 
al nutrido público en el auditorio 
Rey Nayar a la reflexión sobre las 
condiciones que propician la violencia 
en nuestro entorno.
La docente y psicóloga Domínguez 
Morales destacó la importancia del 

autoconocimiento y autocuidado de 
los seres humanos, además de que la 
crianza de la niñez y la adolescencia 
se funde en los valores de la razón, 
la sensibilidad, el amor, la igualdad, la 
tolerancia y el respeto.
Por su parte, el psicólogo Félix 
Hernández se refirió a la violencia como 
producto del aprendizaje individual y 
colectivo, e hizo notar la necesidad de 
la reeducación para respetar y ser más 
útiles a la familia y la sociedad.
En su oportunidad, la Magistrada 
Presidenta agradeció la intervención 
de las personas expositoras y coincidió 
con ellas en que como seres humanos 
debemos valorar a los demás y a 
nosotros mismos.

Precisó que quienes desempeñan 
una función pública como las y los 
servidores judiciales, deben mostrar 
empatía y dar lo mejor de sí mismos 
para tratar con sensibilidad a las 
personas usuarias del servicio de 
impartición de justicia, entre ellas, por 
supuesto, las mujeres que demandan 
la atención institucional.

Por último, en compañía del Comité 
de Derechos Humanos e Igualdad 
Sustantiva que conforman las 
magistradas Aracely Avalos Lemus 
y Zaira Rivera Véliz, así como el 
magistrado Edgar Román Salazar 
Carrillo, la Magistrada Presidenta 
entregó sendos reconocimientos para 
las personas panelistas.
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Los puentes que tendemos son también para 
estrechar los lazos de unidad: Navarro Quintero 

El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero anunció 
que los puentes de la calle Querétaro 
ubicado en el barrio de El Sacristán 
y el Mololoa, por la avenida México 
de Tepic, serán reemplazados por 
obras nuevas, que brindarán la 
seguridad que quienes transitan 

por ambos, merecen.
“Hoy comenzaron los trabajos de 
demolición del puente de la calle 
Querétaro sobre el Río Mololoa, 
que se encontraba al borde del 
colapso y representaba un riesgo 
de desastre para la capital del 
estado, para construir uno nuevo, 

adecuado al crecimiento que 
ha tenido la ciudad de Tepic. En 
cuatro meses, de acuerdo con 
las estimaciones técnicas de la 
Secretaría de Infraestructura, 
estará lista una nueva conexión. 
Una vez terminada la obra, 
reemplazaremos también el 

puente de la Avenida México que 
también presenta serios daños 
causados por la indolencia y la falta 
de mantenimiento a lo largo de los 
años. Los puentes que tendemos 
son también para estrechar los 
lazos de unidad entre todas y 
todos los nayaritas”.

Ser mujer, joven y escoger el 
camino del servicio público no 

es sencillo: Geraldine Ponce 
Hay que pasar por encima de los 
prejuicios, y saber que cuando una 
habla, nos juzgan a todas.
No actuar contra la violencia, habiendo 
sido yo misma víctima de acoso y 
hostigamiento, sería traicionarme a mí 
y a todas. Por eso, la responsabilidad y 
el privilegio más grande de mi vida ha 
sido lograr que todas las mujeres de 

Tepic puedan vivir sin miedo y cumplir 
sus sueños. 
Gracias a todas ustedes por inspirarme 
y hacerme cada día más fuerte en 
esta batalla que es por el presente y 
el futuro de nuestra ciudad... y que 
estamos ganando.
Hoy no se celebra, se conmemora y se 
lucha. 
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El feminismo ya es una realidad; 
ahora consolidar la 4T del país: AMLO

*El presidente Andrés Manuel López Obrador encabeza un evento para conmemorar el Día Internacional 
de la Mujer

Al encabezar la ceremonia para 
conmemorar el Día Internacional de 
la Mujer, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó: “Yo pienso 
que esa consigna de que ‘la cuarta 
transformación debe ser feminista o 
no será’, ya se quedó atrás, porque la 
cuarta transformación es feminista. 
Es más, ya eso se logró, fue una la 
lucha de muchos años de mujeres 
y del movimiento democrático y 
ahora lo que tenemos que tomar 
como objetivo es consolidar la 
transformación del país, consumar 
la transformación que hemos 
iniciado”.
En el Patio de Honor de Palacio 
Nacional y ante las gobernadoras 
emanadas de la 4T, entre ellas la jefa 
de gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum; legisladoras de 
su movimiento, con la destacada 
presencia de la senadora y luchadora 

social Ifigenia Martínez; y mujeres 
integrantes de su gabinete, el 
mandatario convocó a que una vez 
consolidado el feminismo, ahora se 
siga luchando por la igualdad, por 
las libertades, por alcanzar la justicia 
social, por consolidar la democracia 
y para hacer valer la independencia 
del país, lo que tiene que ver –
dijo— no sólo con las mujeres, sino 
también con los hombres.
“Ya alcanzamos el que sea una 
realidad el feminismo, ahora tenemos 
esa otra tarea por delante, todos 
hemos contribuido, desde luego 
ustedes, pues las mujeres tienen la 
conducción de todo el proceso de 
transformación en el país”.
Pese a la fecha, estuvieron 
invitados al acto los secretarios de 
Gobernación, Adán Augusto López; 
y de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard –las otras dos corcholatas, 

junto a Sheinbaum, 
rumbo a 2024.
López Obrador llamo 
a “hacer valer las 
libertades en sentido 
amplio, (para) que no 
haya autoritarismo, que 
podamos expresarnos, 
manifestarnos con 
absoluta libertad, vivir en 
un país plenamente libre”.
Planteó a trabajar para 
consolidar el principio y 

el propósito de justicia en su sentido 
más amplio, en particular por la 
justicia social.
Agregó: “Sigamos luchando por 
la igualdad, el que sea combata la 
monstruosa desigualdad que hoy 
existe, que todavía existe nuestro 
país, donde hay millones que 
tienen poco y pocos que tienen 
mucho. Eso es un propósito, luchar 
por la igualdad o en contra de la 
desigualdad y esto pues tiene que 
ver con hombres y con mujeres, lo 
mismo que las libertades”.
Remarcó que también la lucha será 
por consolidar y hacer un hábito de la 
democracia. “Así como se le negaba 
la participación política a las mujeres 
y se tardo en conseguir el derecho 
del voto de las mujeres, así también 
tardó en llegar la democracia en 
nuestro país, apenas está dando 
los primeros pasos (…) Se requiere 
consolidar esta democracia, porque 
los que se sienten afectados porque 
ya no son los dueños de México 
pues van a querer regresar por sus 
fueros y no para actuar de manera 
democrática sino para imponer lo 
que había: una oligarquía”.
El mandatario federal también 
convocó a “hacer valer que somos un 
país libre, independiente y soberano, 
que no somos colonia y no somos 
protectorado de ningún gobierno 
extranjero, hemos avanzado en 

eso, pero hace falta todavía más 
porque estaban mal acostumbrados 
y se metían hasta la cocina, sin pedir 
permiso, muy ventajosos. Entonces, 
tenemos ahora que consolidar 
nuestra independencia y hacer valer 
nuestra soberanía”.
El jefe del Ejecutivo terminó haciendo 
una invitación no sólo a las mujeres 
presentes, sino general, a participar 
en la marcha que convocó para 
conmemorar el 85 aniversario de la 
Expropiación Petrolera.
“Yo las felicito mucho y pues amor 
con amor se paga, nada más 
termino invitándoles, miren es una 
invitación abierta, pero no creo que 
lleguen los conservadores porque 
es conmemorar la expropiación 
petrolera y a ellos eso no se les 
da, puede ser que se disfracen de 
feministas, pero estar a favor de la 
Expropiación Petrolera, no lo creo. 
Tampoco pueden estar el 1 de 
mayo, Día del Trabajo, porque ellos 
no están de acuerdo en eso; ni el 15 
de mayo, el Día del Maestro y de la 
Maestra, porque ellos no han estado 
a favor de la educación pública. 
Entonces, vamos a estar nosotros 
encontrando y recordando todas 
estas fechas históricas porque la 
historia es la maestra de la vida 
y nosotros si sabemos de dónde 
venimos y si sabemos a dónde 
vamos”.

Localizan en la Ciudad 
de México al Director del 

periódico Meridiano  
Fue localizado Jorge Enrique González Castillo, 
Director del Periódico Meridiano en Nayarit, 
después de que la Fiscalía de la Ciudad de México, 
emitió una información de que fue localizado 
cerca de la Alameda Central, sus familiares habían 
interpuesto una denuncia tanto en la Fiscalía de 
Nayarit como en México, debido a que el lunes por 

la tarde habían perdido todo tipo de comunicación 
con el periodista.
Algunos reportes de periodistas de la capital del 
país, indicaban que no fue víctima de algún delito, 
sin embargo las investigaciones continúan, por 
lo pronto ya se reunió con sus familiares y está 
siendo valorado por médicos.
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Concluye Congreso foros de análisis de Ley 
de Fondo de Ahorro para el Retiro Digno

•” Nuestra responsabilidad no es sencilla, lo tomamos de una forma 
más objetiva y responsable”: diputada Alba Cristal

Tepic.- Como parte de la socialización de la iniciativa 
de la Ley de Fondo de Ahorro para el Retiro Digno 
de las y los Trabajadores, los integrantes de la 
33 Legislatura que dirige la diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña realizaron el foro de análisis con el 
sector gubernamental.
La presidenta del Congreso de Nayarit, diputada 
Alba Cristal Espinoza Peña, mencionó que las 
propuestas tienen diversas áreas de oportunidad 
“nuestra responsabilidad como legisladoras y 
legisladores no es sencilla, lo tomamos de una 
forma más objetiva y responsable, es por ello que 
hemos llevado a cabo estos foros, donde la finalidad 
era escucharlos de manera completa e integral a los 
distintos sectores”. 
En su oportunidad el secretario de Administración 
y Finanzas, Julio César López Ruelas, indicó que la 
preocupación del titular del Poder Ejecutivo es sanear 
las finanzas del Estado “y el fondo de pensiones, hoy 

es una carga muy fuerte que nos obliga a actuar 
de manera solidaria, la nómina mensual es de 104 
millones de pesos por pensiones”, señaló. 
El funcionario estatal destacó: “el riesgo era 
hacerlo o no hacerlo, esto es una bola de nieve 
porque al rato va a colapsar las finanzas del 
gobierno del Estado; en el año 2022 el Estado 
le invirtió 900 millones de pesos al Fondo de 
Pensiones; la filosofía de las iniciativas es hacer 
un corte, que los nuevos trabajadores ingresen 
a un nuevo sistema pensionario y los que ya 
están conserven sus derechos previstos en el 97”, 
remarcó.
Las y los legisladores de todas las fuerzas políticas 
pormenorizaron cada una de sus dudas respecto 
de los alcances al ser aplicable la nueva normativa, 
consideran necesario realizar diversos ajustes 
legales a la propuesta; hablaron de la forma en que 
se sostendrá el Fondo Soberano, la situación en el 
contexto de los ayuntamientos al aprobarse la Ley, 
el tema de la figura del AFORE, las aportaciones 
voluntarias de los trabajadores, entre otros temas.
De igual manera, señalaron la urgente necesidad de 
hacer frente al sistema de pensiones en la entidad, 

toda vez que reporta un desequilibrio financiero. 
Coincidieron en trabajar por una Ley que garantice 
un retiro digno para las y los trabajadores. 
Al finalizar con este foro, la diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña, refirió que de acuerdo a la realidad 
financiera de la que habló el funcionario estatal, es 
un tema que se debe retomar, “hablar de números 
no es sencillo, hablar de números crudos y tristes 
como los que ha mencionado menos lo es, 
sabemos que existen muchas aristas, y es nuestra 
responsabilidad afrontarlas, el cambio siempre 
da miedo, pero da más miedo quedarse como 
estamos, y así como estamos no podemos seguir, 
y seguiremos en los estudios de los proyectos”, 
enfatizó. 
En el marco del estudio de la iniciativa de la Ley 
de Fondo de Ahorro para el Retiro Digno, la 33 
Legislatura realizó diversos foros de análisis con 
los sectores involucrados en la propuesta, mismos 
de los que se recibieron sus observaciones y que 
durante los próximos días las y los diputados 
continuarán estudiando, junto con la propuesta de 
Ley, para llegar a un consenso plural e incluyente 
que garantice el bien común.

Resuelve Congreso de Nayarit más 
de 20 reformas a favor de la mujer 

* “Vienen a empoderar, defender y disminuir la violencia contra la 
mujer en diferentes aristas”: diputada Alba Cristal 

Tepic.- En el marco de la conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer, las y los integrantes 
de la 33 Legislatura, que dirige la diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña, seguirán priorizando la 
agenda legislativa a favor de las mujeres.
“Estamos muy contentos porque en esta 
Legislatura tenemos alrededor de 26 reformas 
que vienen a empoderar, defender y disminuir la 
violencia contra la mujer en diferentes aristas”, 
informó la presidenta del Poder Legislativo, 
diputada Alba Cristal.
Espinoza Peña, hizo referencia a una de las 
modificaciones constitucionales con gran 
impacto, “nuestra primera modificación 
constitucional fue en defensa de los derechos 
de las mujeres al sentido de buscar no tener 
deudores al frente del poder”.
Las y los diputados han legislado para castigar 
la violencia digital, feminicidio, pornografía 
infantil, crímenes de odio en razón de género, 
refugios para mujeres violentadas, creación 
de la Comisión Especial de Investigación de 
Feminicidios, el derecho al libre desarrollo de 
la personalidad, vetar de la función pública a 
quienes bloqueen el desarrollo de las mujeres en 
los cargos públicos y a quienes sean deudores 
alimentarios.
También el Congreso aprobó la Ley de Amnistía, 

para que personas sin antecedentes delictivos, 
que cometieron delitos con penalidades 
menores o fueron forzadas, puedan solicitar un 
beneficio de liberación a través de un trámite 
eficaz y sencillo.
Hay normas aprobadas que han sido históricas 
como esta última Ley, que después de más 
de 80 años, el Congreso de Nayarit legisló a 
favor de los grupos más vulnerables que se 
encuentran en prisión, como la mujer. 
Este jueves en reunión de comisiones legislativas 
se analizarán y discutirán asuntos en materia 
de violencia vicaria, eliminar la brecha de género 
o existente en ciencia, tecnología e innovación 
y del delito de contagio sexual, para ser 
resueltas ante el Pleno de los 30 representantes 
populares.

Gobierno de Acaponeta rinde homenaje 
al Constituyente “Juan Espinoza Bávara”

SE SOLICITA 
SOLDADOR CON 

DISPONIBILIDAD 
HORARIO PARA 

TRABAJAR EN PUERTA DE 
LA LIMA NAYARIT 

INTERESADOS 
COMUNICARSE 

A TEL 3337927284 Y/O 
3315203298

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Frente al monumento de Juan Espinosa 
Bávara ubicado en la plaza municipal, 
esta mañana se rindió homenaje al 
constituyente de 1917.
Acto cívico coordinado por la Dirección de 
Educación y Eventos Cívicos cuyo titular 
es el Prof. Habacuc Contreras, donde el 
Secretario de Gobierno, Rodolfo César 
Martinez Luna, asistió en representación 
del presidente municipal, Manuel Salcedo, 
acompañado por regidores y funcionarios 
de las distintas dependencias del Gobierno 
De Acaponeta, así como autoridades 
educativas, de seguridad de los tres niveles 

de gobierno y familiares del constituyente.
El juramento a la bandera estuvo a cargo 
del alumno Josue Omar Valdez Medina, 
mientras que la alumna Alma Guadalupe 
Díaz Sandoval dio una breve semblanza 
del constituyente homenajeado este día, 
enfatizando ser un gran hombre que dejó 
huella al elaborar el documento que hoy 
nos rige plasmando la ruta para un México 
con derechos; Juan Espinosa Bávara, 
merecedor del orgullo y el respeto de las y 
los acaponetenses. 
Para finalizar, los funcionarios en 
compañía de los familiares, depositaron 
una ofrenda floral ante el monumento del 
Constituyente Juan Espinosa Bávara.

Interesados en el programa 
jóvenes construyendo el futuro

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Este día se visitó a la comunidad serrana de 
Santa Cruz, para ofrecer información tanto 
a tutores como adolescentes entre los 18 y 

29 años de edad interesados en el programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro. 
Para este fin acudieron el Lic. Leonel Muñoz, 
director de Asuntos Indígenas del Gobierno 
De Acaponeta y la Regidora Blanca González 

acompañando a la Lic. Viridiana 
Rodríguez Peña, directora del 
programa Jóvenes Construyendo 
el Futuro del Estado de Nayarit, 
para comunicar los beneficios de 
la afiliación a este programa y la 
documentación que requieren 
para ello.
Como resultado, acordaron 
regresar nuevamente el próximo 
21 de marzo para apoyar con los 
trámites de su registro a un total 
de 150 jóvenes y 70 tutores.
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Vicente Rangel realizó 
entrega de obras en Huajicori

Partidos de oposición aprovechan 
para llevar agua a su molino

Oscar Quintero/ Huajicori 

Huajicori Nayarit.- La Transformación del municipio 
es una garantía gracias al buen  gobierno que 
encabeza Vicente Rangel como presidente y todo 
su equipo, en días pasados en una exitosa gira 
de trabajo por la sierra del municipio del mismo 
Municipio, el presidente Vicente Rangel Cervantes 

y su distinguida esposa Emma Castañeda Álvarez  
que además los honro con su presencia el Diputado 
Federal Jorge Armando Ortiz, el diputado Local 
Francisco Piña Herrera, Eugenio Álvarez Gómez 
presidente por el Municipio del Nayar, la sindico 
Diana Osuna, los Regidores Samuel de la Cruz, 
Florencio Cortez Ochoa, Rogaciano Cabada 
Vázquez, el secretario del Ayuntamiento Manuel 
Quintero, Verónica Partida Guerrero tesorera, 
las autoridades ejidales, jueces Auxiliares y el 
gobernador Tradicional.
La Transformación de la 4T le hace Justicia al 
Municipio de Huajicori para que los habitantes 
tengan una mejor manera de vida ya que el 
Gobierno que encabeza Vicente Rangel está muy 
comprometido con todos los sectores y el día 4 
de marzo, el presidente estuvo muy activo donde 
dio Inicio en la comunidad de la Mesa de los Ricos 
donde inicio su recorrido entregando obras y dio 
un emotivo mensaje a los habitantes de dicha 
comunidad, posterior al importante evento lo 
acompañaron un aproximado de 200 hombres 
a caballo que atravesando cerros y arroyos  para 
llegar a las diferentes comunidades.

EN MESA DE LOS RICOS la Rehabilitación del 
Sistema de Agua Potable en su primera etapa.

SAN ANDRÉS MILPILLAS la Rehabilitación 3 
sistemas de agua potable de los barrios de El 
Albergue, Tierras Coloradas y El Tuchi, así como la 
Pavimentación de la calle del Juzgado a través de 
Empedrado Ahogado y Huellas de Concreto.
EL ASERRADERO la Rehabilitación del Sistema de 
Agua Potable.
LLANO GRANDE la Rehabilitación del Sistema de 
Agua Potable en barrio el Capulín.
En esta ocasión se realizó una inversión de 10.5 
millones de pesos, que vienen a beneficiar a más 
de 1,200 personas de dichas localidades.
Vamos a construir, dijo Vicente 10 kilómetros 
de carretera a nivel de terracería para dar 
continuidad a la carretera Huajicori / San Andrés 
milpillas  Además, el alcalde Rangel cervantes  
se comprometió a seguir trabajando fuerte 
redoblando esfuerzos para darle solución poco a los 
problemas de mayor demanda, gracias a nuestro 
gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero y al 
presidente de la Republica Andrés Manuel López 
Obrador agradezco al diputado federal Jorge 
Armando Ortiz Rodríguez y al diputado Local 
Francisco piña Herrera, con su apoyo seguimos 
avanzando en el desarrollo así concluyo en su 
emotivo mensaje, el alcalde de Huajicori Vicente 
Rangel. 

José María Castañeda 

La mañana de ayer a punto estuvieron 
de lincharme unos usuarios molestos, 
quiero entender por la enorme fila 
que estaban haciendo en la oficia del 
departamento predial, porque intenté 
entrevistar al titular del departamento 
Rito N”, luego que una persona del 
sexo femenino y otra del género 
masculino me pedían que hiciera fila 
ya que ellos estaban delante de mí, 
Y por más que les explicaba que mi 
intención era la de ejercer mi  derecho 
de informar estos quizá por su escasa 
preparación académica insistían en 
que hiciera fila o que de menos les 
mostrara mi gafete de periodista.
Para no entrar en polémica opté 
por retirarme del lugar, no sin antes 
enseñar mi credencial de comunicador, 
sin embargo cuando me pidieron que 
me la colgara al cuello comprendí 
que no podía ni bajando a las 5 mil 
vírgenes del cielo convencer a esas 
personas de que yo por cumplimentar 

mi deber de informar de manera veraz 
a los lectores, el porqué del aumento,  
desde mi punto de vista a la cuota de 
pago del impuesto predial pese a que 
desde hace 7 años algunos estamos 
enterados que el pago del impuesto 
predial desde el gobierno de Fátima 
del Sol, se lo adjudica la secretaria de 
finanzas y no el gobierno municipal 
que es a quien oficialmente le debe de 
tocar.
Ante esta especie de linchamiento 
de que fui objeto decidí pese a mi 
discapacidad en mi rodilla izquierda 
debido primero a un accidente y 
después a una pésima operación 
que me  hicieron en el sanatorio San 
Antonio del Dr. Pavel Plata Jarero, 
me entrevisté con el director de la 
oficina del pago de impuesto predial 
Rito N´ quien me dijo lo que ya sabía, 
que el pago del impuesto predial 
le correspondía a la secretaria de 
finanzas del gobierno del estado y 
son ellos los que aplicando su criterio 
decidieron aumentar el pago de 

acuerdo a sectores de la población, 
aplicando pagos leoninos a los 
propietarios de viviendas de la zona 
centro y otro pago de menor cuantía 
a los usuarios de casas en colonias de 
la ciudad.
Manifestando el director del impuesto 
predial en Santiago, que el pasado 
lunes había estado en esta población 
una funcionaria  de la secretaria de 
finanzas, cuya identidad omitió el 
funcionario que ni ella misma supo 
explicar el porqué de los cobros 
actuales y por qué no se respetaba el 
derecho a las personas de la tercera 
edad y con discapacidad, está situación 
la están aprovechando  militantes de 
partidos de oposición para llevar agua 
a su molino convocando a huelga de 
pagos sin tomar en cuenta que el 
gobierno del estado por medio de la 
secretaria de finanzas podría enviar 
uno dos y hasta tres requerimientos 
de pago, apercibiendo a los usuarios 
a que de insistir en su negativismo 
para pagar podrían ejercer el derecho 

de aplicar la ley de embargo, de ahí 
que no sea conveniente hacer lo 
que anteriormente ocurrió convocar 
presuntos líderes sociales a la ley del 
no pagó como ocurrió con la CFE hace 
algunos meses y que al final de todas 
manera  tuvieron que pagar, veremos 
y después comentaremos. 

“Debemos de construir a través de las mujeres, 
gobiernos que tengan sentido humano”: Navarro Quintero 

Encabezan él y su esposa la entrega de reconocimientos a mujeres pioneras en distintas áreas
Tepic, Nayarit.- En el marco del 
Día Internacional de la Mujer, el 
gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, y su 
esposa, la doctora y presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, Beatriz 
Estrada Martínez, hicieron entrega 
de reconocimientos a destacadas 
mujeres que con su presencia 
y trabajo, han transformado 
a Nayarit, cada una desde su 
trinchera.
En este día, reconocido a nivel 
mundial como el 8M, el ejecutivo 
estatal precisó su admiración 
para las mujeres, con quienes 
sigue comprometido en un apoyo 
irrestricto para sostener su 
crecimiento y aperturar nuevos 

caminos que tengan una estrategia 
definida y así, sigan ascendiendo 
en la vida diaria de diferentes 
sectores.
“Hoy estamos llevando a cabo 
acciones que son el pulso de 
una sociedad que a través de 
las mujeres aspira, implora, 
una mayor transversalidad en 
los derechos. Porque no puede 
haber una sociedad que ante el 
grito, esté sordo, ante la caída 
no levante, o ante la necesidad 
no tienda la mano. Debemos 
de construir a través de la 
sensibilidad de ustedes, gobierno 
que tengan el sentido humano de 
la necesidad social. No podemos 
discriminar a la mujer que tiene 

al hijo que consume drogas, no 
consume drogas porque quiere, 
sino porque la sociedad lo ha 
llevado a un callejón sin salida 
donde la madre trata de esconder 
el sufrimiento que tiene un hijo, 
que las madres de Nayarit no 
escondan sus problemas, hay 
un gobierno que oye, hay un 
gobierno que escucha, hay un 
gobierno que tiende la mano y 
no solamente por imagen sino 
por una necesidad social que 
sentimos porque la política no 
es de conocimientos, debe ser 
principalmente de sentimientos 
y el que no siente no puede 
transformar”. 
El ejecutivo estatal se pronunció 

por eliminar de todos los 
sectores, la violencia contra las 
niñas, adolescentes y mujeres 
en general, precisando que en su 
gobierno se trabaja cada día por 
brindar certeza y seguridad a 
cada una de ellas.
En este acto, desarrollado en el 
Teatro del IMSS, en Tepic y que 
fue organizado por el Instituto de 
la Mujer Nayarita (INMUNAY), 
el gobernador del estado y 
la presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, hicieron entrega de 
reconocimientos a mujeres que 
a través de sus conocimientos y 
reiteradas luchas, han propiciado 
el desarrollo y crecimiento de más 
mujeres en Nayarit y en el país.
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No fueron suficientes los 
bancos Bienestar para 
poder pagar la pensión

 
Actos vandálicos en 
las manifestaciones
El presidente Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO) se refirió en su 
conferencia matutina del día 08 de 
marzo, día en que se conmemora el 
Día Internacional de la Mujer, al porqué 
se tuvo que enrejar el Palacio Nacional, 
pues si bien este día se manifiestan las 
mujeres para reclamar las agresiones 
sufridas, también se hacen presentes 
otras más radicales que quieren destruir 
o destruyen todo a su paso, pues 
portan martillos, sopletes, marros y 
hasta bombas molotov, por lo que fue 
necesario amurallar prácticamente el 
histórico palacio que es de todos los 
mexicanos.
Señaló AMLO que recibió protestas de 
unas mujeres panistas precisamente 
por haber puesto esas rejas, como una 
tal Kenia y, desde luego, Xóchitl Gálvez, 
así que por eso tuvo que dar respuesta 
a esa pregunta, pues no se puede 
permitir que hicieran algún destrozo 
al Palacio Nacional o que trataran de 
incendiarlo, porque eso sí sería nota a 
nivel internacional al mencionar un acto 
vandálico de tal naturaleza. Y, a propósito 
de vandalismo, reconoció que, si bien 
hay mujeres con convicciones firmes y 
reclamos auténticos, también podría 
haber infiltrados para hacer destrozos a 
los edificios y monumentos antiguos o 
que simbolizan la historia de nuestro país.
En las redes sociales y algunos portales 
de medios informativos de internet, se 
dio a conocer que en varias ciudades sí 
hubo pintas y destrozos a inmuebles, 
monumentos y hasta templos; también 
ventanales rotos, jardineras destruidas, 
etcétera. ¿Y todo con qué fin o 
propósito? Desde siempre ha quedado 
claro que violencia llama violencia, así 
que si quienes se dedicaron a hacer 
dichos destrozos y pintas lo hicieron 
con el fin de provocar a las autoridades, 
quedó muy claro que no se les hizo 
caso alguno a estos actos de violencia 
que en sí, a nada llevan en lo absoluto, 
sino a hacer ganar a las personas que 
posteriormente se dedicarán a reparar 
esos daños y despintar paredes, un 
gasto que, obviamente ya podría estar 
contemplado en el presupuesto de 
egresos en los gobiernos de los tres 
niveles: federal, estatal y municipal; pero, 
después de llamar la atención mediática 
y momentáneamente, de ahí no pasa y 
tan, tan, fin del asunto y hasta la próxima 
manifestación.
Haciendo memoria, ¿alguien podría decir 

de cuándo a acá las manifestaciones 
se tornaron violentas y destructivas? 
Porque es bueno recordar que, 
anteriormente las marchas pacíficas 
como las que se dieron en los años 
60 y 70 del siglo pasado fueron 
reprimidas violentamente y, ahora que 
causan destrozos de todo tipo, no hay 
macanazos ni tanquetas con chorros de 
agua a presión ni nada por el estilo. Así 
que se podría afirmar que posiblemente 
a alguien le convendría que llegara a 
haber algún tipo de represión en contra 
de una manifestación como las de hoy en 
día que son destructivas, para así, hacer 
ver a la opinión pública tanto nacional 
como extranjera que en México sí hay 
dictadura; sin embargo, hasta ahora no 
ha cuajado ningún tipo de provocación 
por parte de quienes no están conformes 
con la actual administración federal.
Si con los actos violentos en el estado 
de Tamaulipas el Gobierno Federal está 
siendo culpado por los adversarios de 
AMLO en todas sus formas mediáticas y 
hasta apoyadas por algunos congresistas 
norteamericanos, así que en caso de que 
se llegara a reprimir una manifestación 
por la violencia manifiesta, AMLO no 
se la acabaría con las críticas que se 
vertieran en contra de su administración. 
Lo bueno es que no hace caso a 
provocaciones de ningún tipo y deja 
que esos adversarios descarguen sus 
frustraciones y complejos destruyendo y 
pintando monumentos históricos.
Lo malo en estos hechos es que se 
han dado casos que no nada más los 
monumentos, templos y edificios 
históricos han sufrido daños por 
el vandalismo, sino hasta locales 
comerciales a cuyos dueños, muchas de 
las veces los dejan chiflando en la loma 
por parte de las autoridades las que, 
muchas veces prometen intervenir para 
reparar los daños causados y pasa el 
tiempo y nada de nada que reciben ningún 
tipo de apoyo dejando a los dueños de 
esos comercios tener que rascarse con 
sus propias uñas al tener que apoquinar 
con los gastos de reposición de vidrieras, 
mercancía, paredes, puertas y ventanas.
Quienes impulsan esos actos vandálicos, 
deberían de tomar en cuenta que a la 
mayoría de los ciudadanos nada más les 
generan morbo, lástima o tristeza; pero 
que, en sí, en realidad no afectan más 
que al presupuesto, al erario, dinero que, 
en sí, precisamente es del propio pueblo.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Al quedar eliminados en 
Tepic los diversos canales 
por los que se había venido 
pagando la pensión bimestral 
concedida por el gobierno 
federal a personas de la tercera 
edad,   tales como los bancos 
privados y las oficinas federales 
como Telégrafos, las dos 
únicas fuentes por las que fluía 
el dinero para los beneficiarios 
del programa Bienestar en 
la capital nayarita resultaron 
insuficientes en los primeros 
días de atención al usuario 
mediante tarjetas por las que 
se rescataban los 4,800 pesos 
correspondientes a marzo y 
abril.
Lo que antes fue bastante fácil y 
cómodo con tan sólo acudir a los 
cajeros de cualquier institución 
bancaria, en esta ocasión se 
ha venido complicando con 
los dos únicos cajeros oficiales 
que existen, uno por la calle 
Hidalgo al oriente, frente 
a un peligroso y atestado 
estacionamiento del servicio 
de camiones urbanos y, el otro, 
por la avenida Insurgentes 
frente a la tienda Soriana, con 
una fila interminable de gente 
en cada uno de ellos donde los 
beneficiarios de la tercera edad 
se ven obligados a esperar 
turno por horas y más horas y 
sujetos al inesperado anuncio 
de que ya se acabó el dinero y 
que será necesario esperar a 
que llegue una nueva remesa.
El pasado día 7 hubo una 
espera de más de tres horas en 
el cajero de la calle Hidalgo, en 
la que los viejitos y las viejitas 
tuvieron que soportar de pie 
y sin alimento alguno a que 
volvieran a llegar más billetes, 
casi a las 6 de la tarde.
Cuando el apoyo lo distribuían 
los bancos privados y las 
oficinas federales como 
Telégrafos, la gente cobraba al 
momento, sin largas filas y sin 

tanto sacrificio como ahora. 
“No importa que nos cobraran 
alguna comisión de algunos 
pesos, que no la había, pero sin 
gran sacrificio y los tumultos 
que esta vez se han presentado 
en torno a los dos únicos 
cajeros en Tepic, protestaban 
los ancianos afectados.
En Telégrafos explicaban los 
encargados de ventanillas: “ya 
nos quitaron esa facultad, tan 
bien qué íbamos con la atención 
que se le brindaba a la tercera 
edad”. Y había por ahí alguna 
recomendación en el sentido 
de que se hablara a ciertos 
teléfonos para que volviera el 
pago de la pensión a ese lugar 
y se descongestionaran los dos 
únicos bancos de “Bienestar”.
“Estamos seguros de que el 
presidente López Obrador no 
está enterado de esta situación, 
por culpa de sus asesores, 
pero cuando vuelva a venir a 
Nayarit se lo haremos saber”,   
comentaba un beneficiario de 
muy avanzada edad.
PASANDO A OTRA COSA, al 
fin se ha puesto atención al 
asunto del añejísimo puente 
de la calle Querétaro sobre 
el río Mololoa. Un lugar que 
ya resultaba mucho muy 
peligroso y que permanecía en 
ruinas, a punto del desastre,  en 
el que arrastraría a vehículos, 
viviendas y quizá a caminantes 
en el que se contaría a niños que 
acuden a escuelas cercanas o 
que regresarían a sus hogares.
La terminación de esta obra 
se tiene prevista para el mes 
de julio de este año, en el 
entendido de que no se trata de 
algo que corra por cuenta del 
inútil ayuntamiento presidido 
por Geraldine Ponce, sino que 
fue el gobierno de Miguel Angel 
Navarro Quintero el que ha 
tomado en sus manos esta 
imperiosa necesidad, como 
ha venido ocurriendo con la 
totalidad de las mejoras que se 
observan en la capital nayarita.

Sigo escribiendo notas 
deportivas en Santiago: 

Chema Castañeda 

Productores de frijol piden cierre 
de fronteras para evitar el coyotaje

José María Castañeda 

Muchos me han preguntado por qué ya no 
escribo notas deportivas, cuando iniciaste Chema 
escribiendo  deportivas en los periódicos en los que 
has trabajado, y mi respuesta es que efectivamente 
allá por el 82 comencé a escribir mi columna de 
deportes titulada “Deportivas por Napoleón”.
Y mi respuesta inmediata es que sigo escribiendo 
notas de deportes, la columna ya no definitivamente 
todo tiene un ciclo y el ciclo de la columna que 
escribí en la Voz de Santiago, del desaparecido José 
Luis Sánchez Carvajal, y ya entrando en detalles 
contaré el porqué de Napoleón, sucede que por 
aquellos años yo trabajaba en la empresa Tabacos 
Mexicanos SA, y la política de la empresa era que en 
la misma no podía laborar, ya que podía el reportero 
filtrar hechos internos de la empresa so- pena de 
ser enviado a una planta de hornos alejada como 
era el caso de la planta de hornos la Ventura, Sauta, 
el Tizate etc. Y como siempre he sido un ferviente 
admirador del cantautor de Aguas Calientes y 
teniendo en común el nombre José María, pues me 
puse Napoleón, pero si continuó escribiendo notas 

de deportes caso concreto de 
Beisbol  de Boxeo, de vóley bol 
de Box, etc.
Y precisamente de este último 
mencionaré que siguiente las 
transmisiones de Box, por la 
TV debo de mencionar que 
me impresionó gratamente 
la actuación este pasado 
sábado del oriundo de Rincón 
de Guayabitos avecindado en 
la Unión Americana, un mocetón apodado el Toro 
Reséndiz quien en su pelea semi estelar derrotó con 
el sello de la casa por KOT técnico al ex campeón 
del mundo Jarret Hurd.
La pelea fue bastante pareja en sus primeros 5 
asaltos con un experimentado Hurd, que atacaba 
con jabs, combinados con  certeros upercups, sin 
embargo el nayarita bastante motivado por el 
público mexicano, y porque   le entonaron el corrido 
de Nayarit,  jamás se amilanó  y haciéndole honor a 
su apodo del Toro Reséndiz, como autentico astado 
aplicando un boxeo pegado al cuerpo comenzó a 
diezmar el estado físico del ex campeón del mundo, 

aplicando certeros derechazos y ganchos al rostro 
que provocaron que en la apertura del décimo asalto 
el réferi optara por llamar al médico del ring, quien al 
examinar la cavidad bucal de Jarred Hurd,    decidió 
detener la pelea en el décimo round decretando 
el triunfo del Nayarita, y por ende se ganaba la 
oportunidad de disputar el título mundial.
Por lo que hay que seguir de cerca la carrera del Toro 
Reséndiz,  quien aún que le falta más gimnasio y un 
mejor manager el chamaco tiene facultades y sobre 
todo hambre Ya que el mismo Julio Cesar Chávez, 
ha mencionado que un peleador sin hambre de 
triunfo no tiene nada que hacer en el difícil deporte 
del boxeo, así las cosas, Buenos días.  

José María Castañeda 

Pese a que relativamente fue una 
temporada magnifica por su alta 
producción, aseguran campesinos 
como es el caso del presidente del 
ejido de Pozo de Ibarra Samuel 
Rivera Jiménez, quien en entrevista 
dijo al reportero que saco en 
promedio por hectárea poco más 
de 3 toneladas del grano de la 
variedad california El precio no es 
el que se esperaba explico.
El también coordinador de los 
CACs dela actual administración 
señaló que por su alto rendimiento 
muchos son los campesinos 
del poblado que le han estado 
comprando semilla para sembrar 
la variedad de frijol california   para 
la siguiente zafra, Rivera Jiménez, 
manifestó que la temporada 
pasada tuvo un promedio de 
producción de dos mil setecientos 

kilos, sin embargo esta zafra la 
cifra aumento ya que por hectárea 
me dio una producción de arriba 
de las 3 toneladas cantidad que es 
la que necesita el campesino para 
obtener un margen de ganancia, si 
se toma en cuenta que el riego por 
hectárea supera los 2500 pesos y 
en ocasiones llega a 3 mil, y como 
en la temporada se aplican mínimo 
2 riegos y en ocasiones hasta tres 
pues ya sabrá  lo que equivale 
producir tan solo una hectárea del 
alimento aunado a los precios del 
fertilizante, foliares semilla etc. 
Por eso es necesario que la SEDER 
exija a quien corresponda que 
haya un precio de regulación para 
vender el producto del campo,ya 
que de no hacerlo continuaremos 
a merced de los coyotes, esos 
compradores que sin sudar una 
sola gota de sudor son los que 
aprovechándose de la falta de 

liquidez del campesino se lleven 
la ganancia y que los ejidatarios 
como la canción del barzón sigan 
trabajando para seguir abonando 
lo que se le adeuda a las cajas de 
ahorro y préstamo antes que nos 
metan a la cartera vencida, Está 
temporada el precio del frijol en 
sus distintas variedades ha tenido 
una alza sustantiva ya que el precio 
del frijol California lo anduvieron 
comprando a 25 mil pesos por 
tonelada, mientras que el azufrado 
regional e ha estado vendiendo a 
razón de 20 y 22 pesos  o lo que es 
lo mismo a 20 mil o 22 mil pesos 
por tonelada, mientras que el 
frijol negro este alcanzo un precio 
histórico ya que se está vendiendo 
a 32 mil pesos por tonelada, sin 
que nada tuvieran que ver las 
dependencias reguladoras del 
precio del grano, Por cierto ayer los 
campesinos clamaban porque el 

gobierno cerrara las fronteras para 
que no salga el frijol sin embargo 
no encontraron respuesta por 
lo que solicitaban del gobierno 
del estado que interviniera para 
evitar la fuga del grano como ha 
estado ocurriendo seguiremos 
informando.  
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Por falta de pago de la cuota de agua

Se declara en bancarrota la 
Asociación de Usuarios de la 

Margen Izquierda en Santiago

José María Castañeda 

Según las palabras vertidas en una entrevista 
para el periódico la opinión de la compañera 
Norma Flores, al reportero José Luis Valenzuela, la 
asociación de usuarios de la margen izquierda del 
río Santiago, se encuentra en bancarrota debido a 
malas administraciones pasadas.
Lo anterior lo señaló al reportero el presidente 

del citado organismo agrícola y presidente de la 
asociación frijol produce en el país, Lic. Fernando 
Ornelas Salas, quien advirtió que ante la renuencia 
de los usuarios para cubrir sus cuotas aplicarían un 
programa de cortes de agua a los usuarios morosos 
que pese a que el precio del cereal es uno de los que 
se han mantenido con un precio arriba de los 5  mil 
pesos por tonelada y que una hectárea produce en 
ocasiones arriba de las 10 toneladas los campesinos 
no cumplen con el compromiso de cubrir de manera 
puntual tal y como quedó establecido el pago de la 
cuota de agua.
Ornelas Salas explicó que la quiebra financiera de la 
asociación obedece en parte a la apatía de los dos 
últimos presidentes que tuvo la margen izquierda, 
los que además de malversar algunos recursos 
no cumplieron con su obligación de exigir a los 

usuarios la aportación correspondiente al  pago del 
suministro de agua a sus tierras de cultivo, por lo que 
aunque suene drástica la medida no nos quedó otra 
alternativa más que la de aplicar el sistema de corte 
de agua, mismos cortes que no serán restablecidos, 
sino hasta que paguen o bien que hagan los 
usuarios un compromiso de pago directamente 
con la directiva de la asociación de usuarios acotó 
el Lic. Ornelas, Aquí en la margen derecha del río el 
presidente Luis Delgado Elizondo, sufre las mismas 
condiciones de la falta de pago de la cuota de agua, 
y aún que estos aquí todavía no llegan al drasticismo 
de declararse en bancarrota  la margen derecha 
podría también declararse en quiebra luego que los 
usuarios exigen  el derecho al agua pero se olvidan 
de cumplir con sus obligaciones de pago manifestó 
el Moro Delgado  al reportero Chema Castañeda.

Pavoroso incendio en la desaparecida 
planta de hornos alarma a la ciudadanía

José María Castañeda 

Alarmó a la ciudadanía de Santiago y de Colonia 
Emiliano Zapata, la llamada de auxilio que por 
medio de las redes sociales  “FB” hiciera la 
maestra jubilada Trinidad Antuna, al denunciar 
un impresionante incendio   que se diera al 
interior de la desaparecida planta de hornos 
Graciano Sánchez.
Los hechos se suscitaron el pasado domingo 
aproximadamente a las 16 horas cuando una 
impresionante humareda delataba el incendio 
dicen los que acudieron al llamado de auxilio 
que fue en lo que antes era el almacén del  
descocido de tabaco, donde en la década de 
los 80s. trabajan alrededor de 300 personas 
en lo que también era llamado el descuje de 

tabaco,  por aquello de que el tabaco en su 
variedad Virginia verde sarta  al ser llevado por 
productores a la entonces llamada “Planta de 
hornos más grande de américa latina donde en 
zafra se le daba trabajo a más de 4 mil hombres 
y mujeres  en el proceso primero de encuje de 
tabaco para ser llevado a deshidratar a los 
hornos tradicionales primero “tradicionales 
porque eran construidos con ladrillo y adobe, 
y más tarde llegaron los hornos americanos 
que estaban construidos en aluminio con 
la diferencia que los primeros trabajan con 
petróleo y los segundos más modernos con 
gas.- 
Pero volviendo al tema la planta de hornos al 
ser clausurado por indicaciones del gobierno 
de Luis Echevarría Álvarez cerraron sus puertas 

ya en el gobierno neoliberal 
de Carlos Salinas de Gortari, 
a mediados de los 90s, por lo 
que  al quedar las instalaciones 
en el completo abandono 
fue saqueada por personas 
extrañas que se robaron las 
láminas la tubería,  los tinacos 
y los muebles del baño, 
además de algunas puertas 
de los hornos en el interior 
del almacén quedaron como 
mudo testigo neumáticos 
de tractores de máquinas de 
cocido de tabaco etc. Por lo 

que nos atrevemos a  decir que quizá sujetos 
que aprovechaban la soledad del lugar el cual 
hay que decirlo esta convertido en una selva 
para consumir sustancias prohibidas por lo que 
existe la probabilidad de que hayan quemado 
las llantas las que debido a los rayos  solares   
el fuego se salió de control alarmando como ya 
se señaló por el fuego y a la densa humareda 
los 30 metros de altura de ahí que no nada 
más se haya alarmado la seño Trini, como es 
popularmente conocida allá en Colonias sino 
a vecinos de Santiago y la misma comunidad 
antes referida, por  lo que fue necesaria la 
intervención de Protección Civil al mando de 
David Estrada, quienes apoyados con pipas de 
agua lograron sofocar el incendio. 
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